

Mr. Roosevelt y su criterio de embudo

Mr. Roosevelt encontró muy natural, lógico y necesaria, la ocupación de las posesiones de potencias europeas en la América, como medida de defensa y protección del Continente—léase de los Estados Unidos—al que considera en peligro, si como resultado de la guerra en que arde el Viejo Mundo, trabada entre imperialistas y totalitarios, hubieran de pasar dichas posesiones al dominio de estos últimos; y por eso la sugirió como cláusula medular de una de las convenciones interamericanas de la Habana, que dicho sea de paso es la única que aquí se ha aprobado, de las varias que se suscribieron *ad referendum*, en la Metrópoli insular; como que también era la única que le interesaba al Buen Vecino y mentor de las Américas.

Pero el *gran demócrata*, de las reelecciones indefinidas, cuyo primer paso sobre la Constitución de los Estados Unidos, al hacerse cargo de su nueva Presidencia ha sido el de pedir al Congreso *poderes dictatoriales*—que tan pronto pueden servirle para lanzar a su país a la guerra contra *sus temidos* totalitarios, como para esclavizar a los pueblos de América que no hablan inglés—encuentra monstruoso, que por iguales razones de seguridad y defensa, Alemania ocupara militarmente, los territorios de Noruega, Dinamarca, Holanda y Bélgica, después de que Inglaterra enseñara las uñas de su *irrespeto* a la soberanía de las naciones pequeñas, neutrales, *abordando* a un barco alemán en las aguas territoriales de la primera; lo cual fué una voz de "alerta" para el Reich, que sabido de que "en guerra avisada no muere soldado", no esperó a que sus enemigos le tomaran la delantera. Esto revela con claridad meridiana, que el espíritu de justicia del Presidente de los Estados Unidos, tiene forma de embudo.

Si Inglaterra no hubiera agredido al barco alemán en aguas de un país neutral, atendida a la debilidad de éste para hacer respetar su soberanía, repeliendo el ataque por medio de la fuerza, Alemania no habría temido de ella una agresión en mayor escala, a través de los territorios de los países *neutrales* que hubo de ocupar apresuradamente; y tanto Noruega, como Dinamarca, Holanda y Bélgica, estarían hoy como está Suiza, en paz, respetada por los *agresores* que dice Mr. Roosevelt, colocada en el fiel de la balanza de la neutralidad que prescribe el Derecho Internacional que sólo Inglaterra se ha atrevido a turbar, pasando sus aviones de bombardeo sobre el territorio suizo, para atacar a las principales poblaciones del norte de Italia. De manera que el cargo de "agresores" que hace a los totalitarios el Presidente de Norteamérica, en todos sus discursos *agresivos* que contra ellos se gasta cotidianamente, no le resulta contra el Eje, desde luego que la "agresión", ha sido—según enseña la historia—una *cualesidad* privativa de las rapacerías territoriales de la "Pérfida Albión."

No tardado el Congreso norteamericano pondrá en manos del Presidente Roosevelt, el *garrote* de las facultades dictatoriales que le ha pedido, para intensificar a su modo la ayuda que por sí y ante sí, sin permiso de nadie, le está prestando a Inglaterra, para que continúe la *pelea* contra sus temidos totalitarios.—Con tales facultades el *gran demócrata* habrá conseguido nivelarse con los hombres del Eje, con la *pequeña* diferencia de que Mr. Roosevelt las ha obtenido de una mayoría de un Congreso investido de una *ficción* representativa; en tanto que—'a de los totalitarios proceden directa y unánimemente de sus respectivos pueblos, que son los mejores jueces de sus gobernantes.—Un gran sector del pueblo norteamericano no encuentra causa que justifique la belicosa actuación de su gobierno; no quiere que se enrolle al país en una guerra que no le incumbe desde ningún punto de vista político ni internacional; ni que su Presidente haga el desairado papel de tramoyista en el conflicto europeo; y como esta actitud de resistencia a que se le saque de sus normas de paz y de trabajo, en que vive encastillado desde hace varios lustros, ni que se le aparte de su doctrina de «América para los americanos», le estaba haciendo fracasar su política intervencionista tan propicia al capitalismo judío, Mr. Roosevelt ha echado mano del recurso del *garrote* de la dictadura, para frenar la oposición, *apaciguar* la opinión pública e imponer su voluntad como suprema ley de la República.

Para ponerse al habla con sus asociados de Europa, el Presidente yanque ha prescindido de la vía y representantes diplomáticos, ante ellos acreditados, y los ha sustituido por *mandaderos privados*, que portan re-

Don Antonio Lehmann

Hizo de su casa en Bonn, una especie de hogar costarricense, para nuestros estudiantes en Europa



Don Antonio Lehmann Merz

No queremos dejar de consignar—al hacer crónica del suntuoso funeral que se celebró en la mañana del lunes, en la Capilla del Seminario, en memoria de don Antonio Lehmann, padre, lo mucho que hizo el gran amigo de Costa Rica, cuando regresado de nuevo a sus lares, en su ciudad natal, Bonn, sólo suspiraba por corresponder, en cada costarricense que a sus puertas tocaba, el cariño, la hospitalidad—que según don Antonio le había brindado nuestra sociedad.

Por eso, el hijo adoptivo de la patria, hizo de su propio hogar, en Alemania, un remanso de paz y de añoranzas, de Costa Rica; la bandera nacional vivió inhiesta en la sala de recibo del hogar Lehmann, y como ya se ha dicho, la fiesta clásica fué siempre la del

ciudadano Roosevelt, que el país ignora.—Con esta práctica "insólita e impropia de un gobierno normal, se ha dado de mano al ritual de la diplomacia internacional, y se baraja al Senado americano su intervención constitucional en la designación del Cuerpo Diplomático, privándolo *ipso facto*, de su facultad de interrogar a los representantes del país ante gobiernos extranjeros, como control de los manejos del Jefe del Estado.—Mr. Roosevelt no quiere que se fiscalice su actuación diplomática; que el país sepa hacia dónde lo dirigen, ni que se dé cuenta de sus maquinaciones o confabulaciones en el extranjero, relacionadas con la guerra contra los totalitarios, que sus mandaderos, regados por toda Europa, soplan en los oídos de gobernantes a quienes se tienta... se tienta, sabe Dios, si como el Demonio tentara a Jesús en el Monte de los Olivos.

Desde luego, tanto el Senado como el Cuerpo Diplomático, tienen que resentirse de este procedimiento lesivo de sus prerrogativas, y de las instituciones nacionales; y humillante para un país como los Estados Unidos, que ha sido muy cuidadoso de su diplomacia y de la observancia de su protocolo.

Bien dijo el Quijote: «Cosas veredes amigo Sancho»!!!

Para que se juzgue la *popularidad* que tiene en el pueblo americano la ayuda máxima que Mr. Roosevelt quiere prestarle a Inglaterra, insertamos a continuación un párrafo de un cable del 11 del corriente, procedente de Washington, que se refiere a un despacho telegráfico dirigido al candidato *tomateado* y derrotado, Willkie, como saludo de bienvenida, a su regreso de Londres, a donde fué a *curiosear* la obra de Mr. Churchill, y suscrita por quinientos *admiradores* de su epopeya, que reza: «Mientras tanto desde Detroit el "Comité de un millón", envió a Willkie un telegrama kilométrico firmado por quinientos dirigentes en el que le recomienda que no tenga la pretensión de representar a nadie como no sea a sí mismo, y le acusa de haber modificado su actitud asumida durante la campaña electoral, cuando defendía la necesidad de mantener al país *alejado* de la guerra. Estamos convencidos, dice el telegrama que en su gran mayoría los que lo apoyaron en el centro-oeste, se sienten ahora molestos, apesadumbrados, humillados, disgustados y como culpables...» //Otra *tomateada*...!!!

JACOBO REY.

La renovación de un DOLOR

Cuando menos se esperaba, como una sorpresa arágica, he aquí que se descubre el velo que cubría una de las tragedias más espantosas que han enlutado el alma nacional: La desaparición del avión T. I. 3, en junio de 1937. Dicha casualidad hizo que los señores Carlos Gutiérrez Jiménez, Adrián y Antonio Calderón y Trinidad Serrano, en su jira cienegüística, encontraron los restos del avión, en el cual viajaban elementos tan apreciados de nuestra sociedad y dos ciudadanos norteamericanos: Lic. don Claudio Pinto Echeverría, Lic. don Porfirio Gómez Arroyo, Ing. don Alfredo Jiménez Morales, don Fabio Calvo Ramírez, Mr. Charles Stanton, piloto, Mr. Charles H. Gerchow alto empleado de la United. Todos elementos de valía, luchadores infatigables, conquistadores de la selva para hacerla fecunda y próspera, cayeron en plenitud de sus existencias, cuando la patria requería sus servicios para hacerla grande, con esa grandeza de las tierras de América, grandeza de paz y de trabajo, la cual se conquista al noble golpe del azadón que devasta la manigua y hácela habitable y de cultivo.

El lugar donde se precipitó el avión, concluyendo violentamente su viaje, fue en el nacimiento del río Brujo, situado entre el Cerro de

las Vueltas y el Cerro de la Muerte. Rara coincidencia, como si las consejas fantásticas que escuchábase en los labios rudos de labriegos sobre ese paraje frío y solitario llamado Cerro de la Muerte, hubieran querido tomar caracteres de veracidad y haya un tendido cruel carlanca, para atrapar a aquellos hombres de valor, de entusiasmos y de luchas, que en día aciago quedaron a la mitad de la ruta, tendidos sobre las tierras que iban ganando a la civilización con ello valga decir, agrandando a Costa Rica.

Profundamente conmovidos, hemos repasado por nuestra mente, aquellos momentos de ansiedad y de desencuentros, cuando corrían los rumores de haber encontrado el avión y todos resultaban nada cierto... y pasaron los días y los años, y el tiempo amortiguó la pena; pero de pronto, ésta se renueva al conjuro de la verdad total y aplastante. Esa pena es nuestra y de todos los hermanos connacionales, por eso al renovar nuestra conciencia a las estimables y distinguidas familias de los damnificados, les llevamos el consuelo y la resignación, que nosotros hemos hallado ante la conformidad con la Voluntad Divina; q' en su inefable bondad ha querido borrar la incertidumbre y hacer la luz.

Por primera vez se celebra la Santa Misa en el nuevo Templo de San Antonio de Belén

En San Antonio de Belén todos los vecinos se encuentran muy complacidos y llenos de sano orgullo, con motivo de haber asistido a la celebración del Santo Sacrificio de la Santa Misa en el nuevo templo, acontecimiento que tuvo verificativo el martes próximo pasado, con motivo de la festividad de la Virgen de Lourdes.

Franco, como Jefe de una nación católica? unirá sus esfuerzos a los de Su Santidad por la paz

Berna, Suiza, 12.—Despachos diplomáticos llegados a esta ciudad desde Italia dicen que Franco se reunió con Mussolini para una conferencia hoy en la mañana y que deberá resolver de un momento a otro si España toma parte en la guerra o no. Franco y Serrano Suñer con sus acompañantes quienes en caravana de automóviles en número de catorce, cruzaron la frontera franco-italiana ayer tarde, parece que se reunieron con el Duce en algún lugar de Italia hoy en la mañana. El gobierno italiano probablemente publicará un comunicado en la tarde de hoy. Franco quizá será recibido en audiencia por Su Santidad. El Almirante Darlan saldrá de Vichy para la Riviera para reunirse con Petain en las conversaciones que sostendrá con Franco y con Serrano Suñer mañana. La conferencia que se celebrará al regreso de los jefes españoles en dirección a España probablemente será en la casa del mariscal situada en Villeneuve, cerca del Cap Antibes. La caravana española iba muy resguardada con policía montada en motocicletas al pasar por Montpellier, Marsella y Niza, en la tarde del

Al señor Cura y Vicario de Heredia, Prbo. don J. Rafael Cascante, correspondió la celebración de la Santa Misa, que lo fué solemne.

Anticipadamente se habrían efectuado Santos Ejercicios Espirituales, los que siempre estuvieron muy concurridos, siendo predicados por un R. Padre Capuchino. En el propio día de la fiesta recibieron la Santa Comunión 518 personas, dato halagador y demostrativo de la fecunda en frutos de la celebración de tales ejercicios.

Felicitemos al Padre don Feliciano Alvares, Cura de San Antonio por estos gratos sucesos religiosos como también a sus feligreses que le prestan toda su completa colaboración.

martes. Nada ha logrado saberse respecto de los temas que tratarán en la conferencia entre Mussolini y Franco. Quizás sea que Mussolini trate de obtener ayuda activa de España en el Mediterráneo en donde las fuerzas aliadas británicas y griegas hacen la situación italiana insostenible. Se espera también que Franco, como jefe de una gran nación católica, espera poder unir sus esfuerzos a los del Papa para encontrar un término a la guerra.

Berlín, 19.—La vida religiosa se desarrolla activamente durante la guerra en las 49 diócesis católicas que existen en el Reich.

La vida religiosa en Alemania

Las subvenciones concedidas por el estado a las Iglesias ascienden a unos 500 millones de marcos anuales, y aparte de esto el culto católico goza de ciertas facilidades oficiales, así como de una libertad absoluta.

Pasa a la Pagina Cuatro

El Cuño, la institución fundada por el Presidente Guardia, sigue dando los mejores rendimientos a la nación

El lunes en la mañana es Restablecido en su inmensa maquinaria por el mecánico don Alfredo Ramírez Brenes, su función creadora de moneda fraccionaria, alimenta las arcas del Banco Nacional, con millones y millones de piezas cada vez que la necesidad lo demande.—Actualmente se están haciendo un millón trescientos mil cincos o sea, \$ 65.000

NOTICIERO MUNDIAL

En México se propone la firma de tratados comerciales con las naciones centroamericanas.

México, D. F.—La Cámara de Comercio de León, Estado de Guanajuato, ha sugerido la concertación de tratados comerciales con las naciones de la América Central y Meridional, con el fin de fomentar la exportación de México. La sección diplomática del ministerio del exterior dictaminatoriamente ha declarado al respecto, que tal problema requeriría un estudio concienzudo, puesto que las negociaciones y la concertación de semejantes tratados dependerían de numerosos factores, los cuales por el momento no era aconsejable publicar. El ministerio del exterior añadió, que por el momento se debería procurar la creación de líneas de navegación suficientes y adecuadas, por lo que los diplomáticos de México en el extranjero habían sido instruídos, a examinar metódicamente las posibilidades para la realización de dicho intento.

La Cámara de Comercio Panamericana exige la intervención del Congreso para controlar a Mr. Roosevelt.

Washington.—La Cámara de Comercio Panamericana ha definido hoy su posición terminante en contra del proyecto de alquiler y arrendamiento, por medio de una declaración expresada por el Presidente de la misma, James Kemper ante la comisión exterior del Senado. El Presidente Kemper acentuó, que el proyecto no contribuía a la defensa de los Estados Unidos, pero por el otro lado autorizaría a Mr. Roosevelt, a entregar el total de las fuerzas armadas norteamericanas sin el consentimiento del Congreso, a potencias extrañas y decomisar en beneficio de tales potencias, propiedades particulares norteamericanas. Mr. Kemper exigió la intervención del Congreso, para controlar a Mr. Roosevelt y refrendar las medidas dictadas por él, dentro del margen del proyecto de alquiler y arrendamiento. Las declaraciones del presidente de la cámara de comercio dieron motivo a violentas disputas entre el jefe de la fracción democrática y el senador aislacionista Hiram Johnson, quien defendió a Mr. Kemper repetidas veces contra las vituperaciones de los intervencionistas.

Avión sospechoso, creese de nacionalidad inglesa, realiza vuelos de reconocimiento en México.

México, D. F.—Hace algunos días, apareció encima de la isla

mexicana Cozumel, que forma promotorio del territorio d. Quintana Roo, un avión de nacionalidad desconocida que aparentemente estaba realizando un vuelo de exploración. Como se presume, que se trate de un avión británico, con base en Belice, el ministerio de comunicaciones ha instruído a las autoridades locales de Cazumel, investiguen los vuelos misteriosos de dicho hidroavión y constaten especialmente la nacionalidad del mismo.

El Buen Vecino desiste de anexarse la Baja California.

México, D. F.—El Coronel Warren Jefferson Davis, autor del proyecto de anexión de la Baja California a los Estados Unidos de Norteamérica, según él crees ha desistido de su plan a consecuencia de la indignación que éste ha originado en la opinión pública precisamente, por suponer, que así favorecería tanto a los Estados Unidos como a México.

El Coronel ha declarado, que se trataba únicamente de una idea y no de un proyecto definitivo, la cual había hecho público precisamente, por suponer que así favorecería tanto a los Estados Unidos como a México, especialmente, porque este último país no aprovecha aquella región, como debería hacerlo. El coronel Davis añadió, que México a lo menos debería poner a disposición de Norte América la Bahía Magdalena, en la Baja California, para convertirla en una base naval de los Estados Unidos.

El primer discurso de Lord Halifax.

Washington.—El primer discurso público que pronunciará el embajador británico, Lord Halifax en los Estados Unidos, ha sido establecido para el 20 de febrero en curso, ante la "Sociedad de Peregrinos". En los círculos informados se presume, que el embajador, en su calidad de miembro del gabinete británico, definirá los fines de guerra de Inglaterra, con sus eventuales objetivos de paz. El discurso aludido, ya desde ahora es objeto de deliberaciones minuciosas entre las esferas británicas de los Estados Unidos y los círculos informados acentúan, que respecto al tema que deberá tratarse, actualmente tiene lugar un intercambio de opiniones entre Londres y Washington. La Casa Blanca sugirió tal discurso, en conexión con su propaganda por el proyecto de alquiler y arrendamiento y con el deseo de satisfacer los siempre crecientes anhelos del público de Norteamérica, de conocer los fines de guerra de Gran Bretaña.

en su tinta, en la mente del periodista, nos llevó hasta el inmenso bodegón, barrio de Santa Teresita, en donde se aloja el cuño nacional.

Sabíamos que desde 1917, don Alfredo Ramírez B., es el director de la institución, puesto de gran responsabilidad, pues fácilmente comprenderán los lectores los «chances» que se les brindarían ahí a cualquier desalmado (género de zorro, muy conocido en la burocracia zoológica,) cuando, con sólo estirar la mano le podrían caer a uno de la máquina selladora, reluciente chorro de monedas.

Tenemos la profunda convicción de que en toda la República, con haber por ahí más de dos oficinas organizadas, como Dios lo manda, ninguna ventaja (hablamos de las oficinas de gobierno) a la del cuño nacional y en ninguna se trabaja, con peor remuneración, ni mayor honestidad, como en ésta.

La razón es simple: don Alfredo Ramírez es el Jefe de la casa, con poderes omnímodos para «quitar y poner rey».

Los periodistas nacionales de los grandes diarios del país, debieran, en vez de gastar tinta en reportajes en el zoo-político, debieran, con mejor provecho para la empresa a la que sirven, y desde luego para la nación, bajar a la república del trabajo, valga decir, apearse de la república de la política, dando a conocer en sus formas simples, pero siempre bellas, la fuerza milagrosa de la inteligencia y del brazo, con lo que se neutralizaría un poco, este «dulce farniente», y este mal olor a miel de café, llevado por el propio río de la política y de los grandes intereses creados por ella.

Ibamos diciendo que allá nos fuimos el lunes. Cuan-

do llegamos naturalmente nos dimos a la búsqueda de don Alfredo: y don Alfredo no estaba precisamente sentado; controlaba las rueditas de latón (cobre, estaño y zinc) por medio de un aparato de su propia invención. y que luego irían definitivamente a la «selladora» para recibir su valorización definitiva.

Caballeroso como el que más, don Alfredo nos conduce por todo el enorme edificio, digamos, por, la enorme bodega y explica:—esta serie de máquinas fué traída por don Tomás Guardia, en el año 1872.

Por las placas vemos que son de construcción alemana, fábrica de Berlín. Continúa don Alfredo:—En tiempo de Yglesias, trabajé yo en esta misma maquinaria, como auxiliar del recordado amigo don Carlos Yglesias, que durante aquella administración fué jefe del cuño.

Pasó la temporada civilista y yo abandoné mi puesto, y no supe si durante la administración de don Ascensión y de don Cleto y don Ricardo, emplearon la maquinaria para acuñaciones. Vino la época de los Tinoco: un día al finalizar el año 1917 se presentó en mi casa don Enrique Ortiz, de grata memoria y me dijo que en vista de la enorme carestía de «menudo», (que fue uno de los modos de que los ricos se valieron para apear a los Tinoco.) tratará de organizar el cuño. Naturalmente mi sorpresa fue grande:—el cuño viejo, dónde está?—Le pregunte a Ortiz:—pues esa maquinaria, anda en pedazos, por descuido de las administraciones anteriores». Co-

mo la situación era apremiante y la venían pagando los pobres, que no podían comprar nada porque en ninguna parte había «vuelto» me decidí a cooperar en esa forma con el gobierno, o mejor dicho con la nación.

Revisé lo que había y de inmediato noté que faltaba una cantidad grande de maquinaria. Entonces «La Gaceta» y «La Información» conminaron a todos los que de un modo o de otro, tuviesen piezas del «cuño» para que las devolvieran al Estado.

—Y llevándonos nuestro entrevistado a una rueda de gran dentaje nos dijo:—«miren esta pieza, la fuí a buscar al Coyolar en donde un finquero le había devastado los dientes, adoptándola así, a la quiebra de coyoles, pero a cincel, luego le fuí devolviendo su natural «dentadura».

Otros chunches los encontraron los detectives en las casas de reventa y esta gran prensa (que puede fijar troqueles hasta por un peso de 20 toneladas, la tenía aquí en San José un industrial el Sr. Dominelli; la encontró botada en los charrales de Obras Públicas; el monte completamente la cubría; vió él que aquella prensa podía servirle y ofreció comprarla, y la compró, por \$ 50.00

Cuando yo me presenté a hacer la investigación el estimable empresario me reclamó que esa prensa le pertenecía por compra legítima que había hecho al Estado. Le hice presentar recibo, y todo lo encontré en regla. Pero había que trasladar la gran prensa a su lugar original y con ello, entrar en arreglos con Dominelli: la fórmula la dió el Sr. Ortiz: El Estado le daría al empresario el dinero necesario para que importara una prensa adecuada.—Así fue cómo—a trueque de

\$ 10.000 precio exacto del instrumento que tiene la fábrica particular, volvió esta admirable comprensora al cuño.

Dicen por ahí, esto es de nuestra cosecha, que hay quienes ven las cosas del Gno. como bienes de difunto, y nunca mejor se cumplió el dicho vulgar que en la antigua maquinaria del cuño.

Las poleas y los engranajes cantaban su canción ruda, pero de vida, y se nos ocurrió preguntarle al jefe, qué cantidad de fuerza empleaba para movilizar aquella serie de máquinas. Sólo diez caballos! Como así!

le contestamos:—Es verdad que hasta hace dos años, el voltaje era de cuarenta caballos; pero me puse a pensar que aquello era una barbaridad: entonces me ingenié el modo de simplificar esa fuerza; la armonía de movimiento me dió la resultante y hoy, sólo 10 caballos empleamos, con igual intensidad de esfuerzo.

—Y esto lo sabe el Gobierno?—No, nos dijo don Alfredo—pero a mí me basta que los consignen los libros. También debo decirles que por el sistema, de sifones he logrado ahorrarle al cuño 6 o 7000 litros de agua, que se iban al caño.

Y eso?—eso es física sencilla: y mostrándonos la combinación de estaciones en la forma apuntada (sifones) nos damos cuenta que ahí, ni el vapor se escapa, pues, aprisionado tiene que volver a su estado normal, para entrar de nuevo en funciones. Realmente quedamos sorprendidos del ingenio del Sr. Ramirez.

—Fuimos luego a los fuelles fundidores, a las máquinas de troqueles y a la enorme y venturosa máquina de sellar plata: El Sr. Chinchilla, que es quien tiene a su cargo, el trabajo de sello, entrega todas las tardes \$ 500 en puros cincos.

Y finalmente conversé más con el contabilista don Francisco Sáenz; caballeroso, nos pone a su orden los libros, de la contabilidad; a

Gran Turno

El Sábado 15 y Domingo 16 de Febrero de 1941

en San Isidro de Coronado

Días del Turno:

SABADO

Visperas Solemnes
A las 6 p. m.—el estampido de truenos y bombetas anunciarán la apertura del GRAN TURNO

15

DE FEBRERO
DE 1941

16

DOMINGO

Misas a las 6 y a las 8 a. m. —

A las 9 a. m. Gran e imponente entrada de alegóricas

y artísticas carrozas en las que vendrán los patronos de cada distrito.

Presidirán esta entrada los niños con sus diminutas carretitas.

Acto continuo frente a la Iglesia, bendición de buyes y carretas.

Desde las 11 entrará en toda actividad el GRANDIOSO TURNO

Durante el día y la noche, servicio de camiones, continuo, por la mejor y más linda carretera del país

Duelo en Santo Domingo de Heredia

El alma toda del pueblo domingueño, se conmovió dolorosamente, al recibir días atrás la trágica noticia de la muerte del joven don Gonzalo Zúñiga Cantillano, muerto en plena juventud, en un doloroso accidente.

Muy pocas veces, hemos visto llorar a todo un pueblo, como aquel día amargo en que irremediablemente había que aceptar la dolorosa verdad: ¡Don Gonzalo, murió!

Su hogar, su escuela, todas las instituciones locales, la misma Iglesia, toda la sociedad se sintió entonces anonadada y las lágrimas corrieron abundantes y sinceras.

Apenas habrá joven en el país, que hubiera podido aventajar a nuestro gallardo Gonzalo Zúñiga Cantillano: él, que surgió, como surgen los tallos fuertes, de la tierra misma; él que, coronado con la sublime vocación de maestro, vació su alma luminosa en el alma de los niños; él, que, como hijo y como ciudadano, brilló por los sentimientos más nobles y fué ejemplo y antorcha, descansó para siempre, tronchada su vida fecunda por el huracán que siega.

Pero no todo ha muerto: su alma inmortal seguirá brillando por eternidades, pues no en vano se dió a sus sementes, en la forma más bella y más cristiana: iluminándolos, dignificándolos, haciéndolos mejores.

Al consignar esta dolorosa nota, enviamos nuestra sincera condolencia a su afligida familia y en general nos unimos muy de corazón al duelo, que hoy abate a Santo Domingo de Heredia.

Nota: Mañana viernes el Personal Docente de Santo Domingo, ofrecerá una solemne misa de Requiem, por el alma de quien fuera su compañero y Director de la «Escuela Arcadio Montero».

Carta Pastoral promulgada con motivo de la Santa Cuaresma

Porel Excmo. Sr. Arzobispo de San José, Mons. Sanabria (Continúa)

La historia se repite. No fué del agrado de Herodes, el que Juan el Bautista le dijera, con autoridad de profeta: «No te es lícito tener por mujer a la que es de tu hermano» (Marc. VI, 18) No será del agrado de algunos de nuestros diocesanos que nosotros, movidos por la conciencia de nuestro oficio pastoral y con la autoridad de la representación, que aunque indignamente, tenemos en la Iglesia, les digamos que ciertas cosas no les son lícitas, nominalmente que el divorcio no es lícito, que el matrimonio llamado civil no les es lícito, que no les es lícito abandonar la esposa legítima que recibieran de manos de la Iglesia y los hijos con que el Señor ha bendecido la unión, que, para usar las mismas palabras de Pío XI en materia tan delicada y aun escabrosa, los que destituyen adrede de su naturaleza y de su virtud el ejercicio de uno de los principales derechos del matrimonio, comete una acción torpe e intrínsecamente deshonesta, un nefando delito.

No se diga que por estar incorporados y admitidos en nuestros institutos jurídicos vigentes algunos de esos principios condenados por Pío XI, nos levantamos en contra de nuestras leyes. Reconocemos que en nuestra legislación no se ha querido o no se ha podido llevar aquellos principios hasta sus últimas consecuencias y que se deja amplia libertad a todos los ciudadanos para acogerse o no acogerse a las concesiones que en esas leyes se hacen a la malicia de los tiempos con el uso de una santa y justa libertad podemos analizar y aun reprobar la doctrina jurídica abstracta que entra en la composición de cualquier disposición legal, sin que por ello sufra mengua el acatamiento que debemos a la autoridad civil en las materias que son de su competencia. Respetamos como los que más, donde quiera que se encuentre la autoridad, pero como es evidente, no estamos obligados a aprobar todos los abusos que de ella se hagan, pues en esto consiste lo racional del obsequio que a la autoridad, cualquiera que ella sea, debemos como cristianos. Sin apartarnos, pues, de estas premisas, antes bien en absoluta consonancia con ellas, de aquellas leyes que están en pugna con las de Dios podemos y debemos decir también nosotros: «Juzgad vosotros si en la presencia de Dios es justo el obedeceros a vosotros antes que a Dios» (Act. IV, 19). Repetimos que nuestras leyes en asuntos matrimoniales no crean inevitables conflictos de conciencia, pues no coartan en forma alguna la libertad a quien quiere conformarse en todo y por todo a las leyes de la Iglesia. El conflicto, si es que existe alguna vez, no lo provocan las leyes sino los que libremente hacen uso de las libertades que aquéllas conceden. El mal no está, por consiguiente, en los jueces que aplican las leyes sino en quienes espontáneamente acuden a ellos para que se les apliquen.

Juzgue el Señor en su santo tribunal de los efectos y responsabilidades concretas que desde esas leyes se originan en cada caso particular, que nosotros comparamos solamente los principios sobre que descansan éstas con lo que al respecto hallamos consignado en el código divino, y sin titubear nos declaramos en favor de éste y contra de lo que haya de injusto en aquéllas.

Desconocimiento, negación y conculcación de la santidad del matrimonio, he aquí la posición de muchas cristianos, según escribía Pío XI. El matrimonio no es una convención o contrato simplemente humano, a la manera de los demás contratos, sino que en la Nueva Ley ha sido elevado, por la bondad del Salvador, a la dignidad y categoría de sacramento, y de sacramento grande en Cristo y en la Iglesia (Efes. V, 32), con todas las consecuencias que de esa elevación se siguen. Y es la primera que los fieles han de formarse del matrimonio una conciencia o concepto estrictamente sacramental, en que quede absorbida e incorporada la conciencia o concepto contractual. La naturaleza sacramental del matrimonio santifica y hace sagradas, y por tanto sujetas a la inmediata sanción divina, tanto las obligaciones que emanan del sacramento mismo como las que provienen del contrato, según aquello que como principio asienta la Iglesia en su legislación: «Cristo Señor nuestro elevó a la dignidad de sacramento el mismo contrato matrimonial entre los bautizados, por lo cual entre ellos no puede darse un contrato matrimonial válido que no sea al mismo tiempo sacramento» (Can. 1012).

De estas premisas fluye la conclusión que el cristiano que atenta cualquier forma de unión conyugal que no sea precisamente la sacramental, desconoce, niega y conculca la santidad del matrimonio, conculcación de suyo más grave e injuriosa a la dignidad del Sacramento si los presuntos contrayentes o uno de ellos solamente se halla unido ya, por matrimonio legítimo anterior, con otra persona. En consecuencia, apelar al recurso del matrimonio llamado civil, es siempre injuria a la dignidad

Egolatría en una Democracia

(SIN COMENTARIOS)

«Un telegrama procedente de Tegucigalpa nos informó lo siguiente: Tegucigalpa, 8—Los diputados de la Asamblea Nacional encabezan la lista de contribuyentes para el fondo con que se construirá la estatua al presidente de la república, general Tiburcio Carías, siguen empeñosamente los organizadores del homenaje que se tribu- tará al dictador hondureño los trabajos para lograr reunir dinero necesario para su estatua que será colocada en uno de los paseos de esta capital, lo que se hará como «RECONOCIMIENTO» por haberse prorrogado el período presidencial hasta 1949. Corresponsal».

Ecos de España

Va para algunos meses que merced a la campaña de la prensa costarricense de la más diversa ideología, se están haciendo aquí excitativas, anuncios, juntas y adhesiones a favor de cierto organismo, cuya naturaleza se ha identificado quizá adrede, el cual tiene por fin fletar unos cuantos barcos para traer a litorales americanos gran número de exmilitarios españoles. Se trata de los «refugiados políticos»—como ingenuamente se les denomina—, quienes, no sintiéndose muy seguros de su conducta anterior, no se atreven a imitar

a los miles de compañeros de huida que volvieron a sus lares patrios, y que hoy se encuentran en campamentos franceses de concentración. No queremos criticar lo que se haga por aliviar el dolor de cualquier ser humano, pero sí deseamos decir algo en torno al carácter de ese organismo que tiene el apoyo del Gobierno de Méjico y hasta creemos que ahora está a la cabeza de él el Sr. Cárdenas. Y esto para que la indudable buena fe de muchos no sea sorprendida lastimosamente. Dicho organismo tenía su sede en los Estados Unidos y se propuso recoger 300.000 dólares para fletar un barco. Formaban parte integrante de la directiva, entre otros, el Secretario del Interior, Mr. Harold L. Ickes, el obispo metodista Francis J. McConell, Mrs. Roosevelt, etc. Pero he aquí, que ese organismo ha sido suspendido por el Departamento de Estado. ¿Por qué? Porque no ha cumplido con «las disposiciones gubernamentales»—se dice en el decreto. Ese no cumplimiento de las disposiciones gubernamentales nos los han explicado algunos de los miembros del Comité que han renunciado. La señora de Roosevelt renunció cuando supo de la prohibición por parte del Departamento de Estado. En un artículo firmado por el señor Ickes, McConell y el Dr. Herman F. Reising se afirma que no es una organización legal, y que sus organizadores son los mismos que durante la guerra civil española aprovecharon los sufrimientos de los españoles para hacer propaganda comunista y se apropiaron de los fondos recaudados para dicha propaganda, sin enviar un centavo a los infor-

“ECOS DE HOGAR”

Página a cargo de la señora Profesora DOÑA ETILMA DE ROMERO Hay tiempo de amar (Continuación)

No voy a construirte un párrafo de estética femenina. A unos les agrada una presencia, a otros otra. Hermosa, graciosa, linda, bonita, lucida... Lo que quie-

ras. De todos modos ha de ser de una presencia que te agrade. Y en esto hay muchísimos caprichos. El amor difunde sobre la presencia de la amada un colorete maravilloso que disimula muchos defectos, a veces muy notables para otros, ocultos a los amantes. Parece increíble que algunas mujeres hallen quien las ame; pero los hallan.

Discreta y de sentido común. Esto es mucho más importante.

Alegre y de buen conformar.

Bien emparentada, no precisamente con nobles y opulentos, sino con buena gente, con quien se pueda vivir en paz.

Formal al mismo tiempo, y que tome en serio la vida. Abnegada y capaz de sufrir y aguantar las vicisitudes de la existencia.

Que sepa atender y entender las conversaciones.

Que sepa arreglar y llevar la casa.

Que sepa recibir y tratar a las gente.

Que sepa amar y darse cuenta de delicadezas.

Que sepa gastar y ahorrar, ser humilde y ser orgulloso, enfadarse y perdonar, hablar y callar. Equilibrio difícil, aun en un hombre; más en una mujer.

¿Rica?... No será malo. Suelen decir muchos hombres: Yo pondré la comida, que ella ponga la cena. Si puede ser, está muy bien. Pero otras cualidades valen más que una fortuna. Y de todos modos, a todo trance, hay que buscar una que sea cuidadosa y no sea gastadora, sino de lo que sea razón. Esa vale más que una rica.

Sobre todo, amigo mío, que tenga corazón. Despreciable mujer la que no tiene corazón; pero no confundas

Pasa a la Página CUATRO

Sor María del Rosario por haber librado a mi hermano Fausto de una desgracia.

Carmen Rodríguez Ch.

Infinitas gracias doy al Señor de la Misericordia, a la Virgen de las Tres Ave-marias y a la Beata María Mazzarello por la curación de mi hermano Fausto.

Carmen Rodríguez Chaves



¿CÓMPARE Ud. mismo de que el Tónico Bayer no tiene sabor a medicina, que no repugna ni empalaga... que en realidad su sabor es delicioso... y que, naturalmente, así de gusto tonificarse! Pero no es únicamente su rico sabor lo que hace notable al Tónico Bayer—de más grande importancia es que en todas las edades resulta un auxiliar valiosísimo para lucir bien y sentirse bien. El Tónico Bayer estimula el apetito, enriquece la sangre y fortalece el organismo.

CONTIENE Vitaminas, Extracto de Hígado, Fósforo, Calcio, Sales Minerales, etc.

TÓNICO BAYER
enriquece la sangre
fortifica el organismo

del sacramento, y apelar a él cuando se está ligado ya por el vínculo anterior no disuelto, es doble injuria, y esto sin que sea necesario aludir expresamente al escándalo social que en una comunidad cristiana tales atentidos producen inevitablemente «Debe ser cosa para todos cierta—escribe León XIII en la Encíclica Arcanum (10 de febrero de 1880)—que si alguna unión se contrae entre fieles, de Cristo, fuera del sacramento, no tiene razón ni fuerza de justo matrimonio, y aun cuando se haya verificado dicha unión por las leyes civiles, nunca será esto más que un rito o una costumbre introducido por un derecho civil; pues por el derecho civil tan sólo puede ordenarse y administrarse aquello que el matrimonio lleva consigo por su misma especie en el terreno civil, y nada puede llevar consigo, no existiendo la razón suficiente del matrimonio, que concista en el vínculo nupcial y en su verdadera causa».

(Continuará)

Colegio Los Angeles MATRICULA

SE ABRE EL 15 DE FEBRERO

Programas oficiales.—Sin costo “extra” se dan clases de mecanografía e inglés.

Horas de oficina } de 8 a 11 a.m.
y de 1 a 5 p.m.

Teléf 4159—San José, C. R.—Ap. 1318.

JOYERIA Y RELOJERIA DE PABLO WALTER

Teléfono 4825

Apartado 1081

Se Trasladó

al local situado en la Avenida Central, frente a la Librería Trejos, donde continuará, como siempre, a las órdenes de su apreciable clientela y del público en general.

Los vecinos de Atenas piden que no se traslade al Dr. Lejarza

POR SU CIENCIA Y ABNEGACION SE HA CONQUISTADO UNANIME SIMPATIA

Ayer, en horas de la tarde, hemos recibido el siguiente despacho telegráfico de nuestro corresponsal en Atenas y que dice:

Atenas 12.—Población desea que no nos quiten como médico Director de la Unidad Sanitaria al competente y excelente amigo Dr. don Guillermo Lejarza.

Corresponsal.

Sensible fallecimiento en Guadalupe

El miércoles 5 de febrero dejó de existir en Guadalupe la estimada Sra. doña Rafaela Arroyo de Retana, persona que disfrutó en la localidad de merecidas simpatías.

Muere a la edad de 73 años y deja numerosos hijos que han desollado por su esfuerzo y espíritu de progreso.

Sus funerales se efectuaron en la Iglesia parroquial de la localidad, el jueves por la tarde, con muy numeroso acompañamiento de amistades

Ecós del Hogar...

Viene de la Página TRES

el corazón con la sensible-
ría.

En fin, no olvides que Dios, cuando hizo a Eva, la hizo *simile sibi*, "semejante a Adán." Tal ha de ser la ruya: semejante a tí, que cuadre contigo, que encaje contigo en edad, en educación, en gustos, en sociedad.

Ha de ser tal tu elegida

La Acción Católica y la falta de cooperación

Es notable la decadencia del espíritu propiamente católico. Abundan sí, el fanatismo y la supersticiones además el indiferentismo, pero al primero no lo necesitamos, por absurdo; a la segunda hemos de combatir la con la instrucción a ser posible sistematizada, y al tercero que es el más rebelde será motivo de las más laboriosa e intensa lucha.

Es la Acción Católica bien organizada, la que tiene en sus manos, los medios de emprender esa no-

que después nunca jamás quieras de ella divorciarte. Piensa si vivirás contento con ella cinco años, diez, veinte, treinta, hasta las bodas de oro, hasta las de diamante....

Así ha de ser la que tomes ya para empezar las relaciones con el fin de ver si tiene esas cualidades.

ble cruzada que tendrá como principio hacer conocer a Cristo en todos los lugares y a todas las gentes para que aprendan a amarlo y a imitarlo. Pero para emprender una lucha de tal magnitud, indispensable es la labor de cooperación. Mientras exista ese antagonismo reinante en que más que católicos parecen ser sectas protestantes diversas que se combaten unas a otras, no podremos avanzar en absoluto. A veces se nota la distanciamiento

Notas generales

Labor del Pbro. Herrera

No puede pasar inadvertida la labor que está realizando el Sr. Pbro. Francisco Herrera M., Coadjutor en La Soledad (San José), Labor desinteresada en pro del bien común y de la santa causa de la Religión. Este abnegado sacerdote hace un paréntesis a sus múltiples ocupaciones, para ayudar con su sabiduría y palabra fácil a un grupo de maestros que quieren más conocimientos, pues aunque éstos asisten al curso en la Escuela Vitalia Ma-

entre los grupos de una y otra Parroquia. A veces es dentro de una misma Parroquia en donde se niega la ayuda eficaz, alegando motivos sin ninguna importancia. Es de todo punto imposible llegar a un acuerdo cuando se presenta esa tirantez o rivalidad. Parece que no hubiera un concepto claro de lo que el católico tiene obligación de ser.

Que tal si los discípulos del Divino Maestro hubieran procedido de semejante manera? Duele a veces re-

drigal, no les parece suficiente por la premura del tiempo y lo vasto de la ciencia en que se inician.

Los beneficiados hacemos votos al Cielo para que Dios dé más energías y larga vida a este Ministro del Altísimo para que las consagre al servicio de Dios.

Grecia

Se prepara a llevar a cabo grandes fiestas el 15 y 16 del corriente. Habrá desfiles de carrozas con representaciones históricas. Aunado a ese carnaval, un turno feria, cuyo resultado

ferirse tan francamente a estos grandes defectos, mas es preciso expresar claramente lo que falsea los buenos cimientos sobre que descansa nuestra creencia.

Hay además algo peor en lo que dejamos apuntado y es, que los jóvenes que con un entusiasmo digno de elogio se congregan para desarrollar sus planes en beneficio de los nobles ideales de la Acción Católica, comienzan enseguida a la desilusión y a tratar de alejarse; naturalmente, e-

El cuño, la institución fun

Viene de la Página DOS

quello es como la luz del día.

Cinco firmas van controlando la entrega de dinero

se empleará en la pintura exterior del templo con el fin de conservarlo, pues es un exponente de fe y religiosidad de nuestros antepasados. El Sr. Cura y comisiones invitan a todos los vecinos de las provincias y cantones que tengan el honor de acompañarnos.

ellos no tuvieron experiencia y la falta de apoyo de parte de las personas que ellos solicitan, les desanima. No debe olvidarse que esos jóvenes están llamados a continuar llevando la bandera de nuestra fe y por eso debe alentarse en sus buenos propósitos y cooperar con ellos para indicarles el camino.

La escasez de elemento clerical ha hecho que se reclute entre la masa seglar todo el número posible de soldados que ha de libertar a las almas de la ignorancia y de la indiferencia y les ha de hacer levantar su nivel espiritual. En este siglo de completa materialización, el mundo se ha sumido en un perfecto caos y el espíritu se encuentra depri-mido porque las ideas sublimes se han abandonado para empeñarse en el culto a la materia. Si no se repara en la necesidad imperiosa que hay de sacudir la mente para llevarla a las regiones de la espiritualidad y no se tiene la preocupación de cooperar en ese sentido, seremos en mucho responsables del derrumbamiento espantoso hacia donde el mundo camina velozmente.

Hombres y mujeres debemos poner toda nuestra buena voluntad y decidido empeño en cumplir como verdaderos católicos y no negar jamás nuestra ayuda a estos grupos que desean avanzar.

al Banco.

Hasta el lunes pasado, el Cuño había entregado de los \$ 65,000 en "cincos", 21,500 y cuando se haya terminado el trabajo, por ahí de unos cuatro o cinco meses más, el Banco habrá entonces recibido un millón trescientas mil piezas, que eso es, en la más ínfima fracción monetaria, la cantidad total, arriba apuntada.

Actualmente, el Cuño tiene 14 empleados, inclusive el Director. Pero día llegará, en que aquella gran maquinaria, cumplida su misión ocasional cierre sus puertas y cada quien para su casa.

Pensamos entonces, que por lo menos el creador del nuevo cuño Sr. Ramírez, debía tener empleo constante en el mismo Banco Nacional; él, de hecho, es empleado de esta institución y en el modesto gran organizador de tan importante dependencia nacional,—el Cuño —la república tiene uno de sus más leales servidores.

Piénsese en lo que representa la institución a que nos hemos referido; piénsese en las grandes economías que le rinde al Estado los honrados servicios de ese gran hombre, consagrado como uno de los más expertos mecánicos del país, de reconocida inventiva, pues son varios los descubrimientos, debidamente patentados de tan ilustre obrero; piénsese en la talla moral, del hombre, que hace moneda, sin provocarle, porque su conciencia está tallada, con la luz que fulge de las estrellas mismas y vive bajo la mirada de Dios.

La Vida religiosa en Ale...

Viene de la Página 1a.

Durante los doce meses últimos se han celebrado en Alemania 172.251 matrimonios católicos, han sido bautizados 339.329 niños y se han administrado 372.074 357 comuniones.

Hierro para Techos Hierro Retorcido Cemento Atlas

y todo material para construcción

ALMACEN

José Rodríguez Mora